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El año pasado fue uno de los más difíciles para la industria mi-
nera, con una caída del PIB sectorial de 26%, impulsado por una 
reducción de 40% del carbón, no obstante, el buen momento del 
oro hizo contrapeso, una situación que seguirá este año. Desde la  
Asociación Colombiana de Minería (ACM) consideran que no ha-
brá una salida masiva de mineras carboníferas y señalan que en 
ocho años pueden llegar inversiones por cerca de 5 mil millones 
de pesos
     Juan Camilo Nariño, presidente de la Asociación Colombiana de 
Minería, en una amplia entrevista al diario La República dijo que la 
minería metálica balanceará la mala hora del carbón y habló de la in-
versión que viene para el sector minero.
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COLOMBIA MINERA EN 2020 CAYO 26% POR CRISIS DEL CARBON - 40% 

ENTREVISTA al presidente de la Asociación Colombiana de Minería: Juan Camilo NariñoENTREVISTA al presidente de la Asociación Colombiana de Minería: Juan Camilo Nariño
       - ¿Cuál es el balance que queda del 2020 con la caída del PIB mi-
nero y cuáles fueron los efectos de esto?
       - El año pasado fue muy negativo para todos los sectores y para 
las familias, por supuesto igualmente para el sector minero. El PIB 
general de la minería cayó el 26%, tal vez la más fuerte caída en la 
historia reciente.
        Cuando uno lo mira de forma diferenciada por subsectores, el 
carbón, un mineral con el cual hemos equilibrado las finanzas históri-
camente en el país cayó alrededor de 40%, debido a enormes dificul-
tades de operación, incluida la suspensión de Prodeco, pero también 
la huelga en Cerrejón de más de 90 días. Nosotros estimamos que 
este año se va a terminar con unas 50 millones de toneladas, 30 mi-
llones menos que el año anterior y 40 millones menos que en el 2017.



Juan Camilo Nariño, 
presidente de la 
Asociación 
Colombiana de 
Minería

         CARBON: NUEVA COYUNTURA Y PRESIONES MUY FUERTES
      La situación actual del carbón está pasando por una coyuntura 
y unas presiones muy fuertes. Hace un tiempo hemos identificado y 
estamos trabajando con el gobierno en una política para la competiti-
vidad del carbón colombiano.
         Esa coyuntura de los productores del carbón es que la deman-
da ha cambiado. Ya el mercado tradicional del carbón colombiano 
que era Europa, no lo es. Es más en Asia y ese mercado va a seguir 
afianzándose. Es más lejano, pero también más competido, llegar a él 
tiene fletes y logística más costosos y en una región donde están los 
tres principales productores de carbón en el mundo. Por eso es clave 
en Colombia cómo ganar competitividad y cómo sacamos esos 70 
años de reserva de carbón para aprovechar esa demanda que sigue 
existiendo en el mundo.
         El Instituto de Energía del Mundo dice que para el 2040, 25% de la 
generación eléctrica va a seguir siendo a base de carbón y debemos 
aprovechar esos mercados particularmente en Asia con esos retos 
en materia de competitividad.

      Igualmente para minerales no metálicos, como minerales para 
la construcción y las esmeraldas, que cayeron 31%. Esto debido a 
la menor demanda derivada de la pandemia, tanto en materiales de 
construcción como en piedras preciosas.

ORO; COBRE Y NIQUEL CRECIERON  22% EN 2020
        La otra cara de la moneda son los minerales metálicos que tam-
bién por la pandemia y la coyuntura de precios hizo que ese sector 
en particular el oro, el cobre y el níquel crecieran cerca de 22%. Por 
primera vez, en el 2020 hubo una recomposición de la participación 
minera en el PIB, donde por primera vez los minerales metálicos fue-
ron el principal protagonista del valor agregado del sector. Tiene una 
importancia muy grande hacia futuro. El potencial de inversión que 
tiene el sector de minerales metálicos en los próximos ocho años es 
de $5 billones y ese solo sector puede general en esos años cerca 
de 20.000 empleos directos en sectores estratégicos que el gobierno 
nacional está impulsando, como oro y cobre.
     - Esta tendencia se va a mantener en 2021?, ¿qué proyec-
ciones hay?
      - Se espera un repunte, sin duda, como en todos los sectores de 
la economía colombiana. Y que todos nos propongamos una cosa, 
generar más empleo, aumentar el producto interno bruto y así irrigar 
más recursos a las familias colombianas.
       En el sector minero estamos previendo con las cifras preliminares 
que el sector crezca este año en cerca de 15%. En carbón esperamos 
una recuperación importante, tal vez no a los niveles de 2017, pero sí 
por encima de las 50 millones de toneladas exportadas este año. Es-
peramos que sean unas 60 millones de toneladas al cerrar este año.
      En oro, la entrada de una importante mina, un símbolo de la en-
trada de la ilegalidad a la legalidad como el caso de Zijin-Continental 
Gold (de China) va a incrementar de manera importante la producción 
de oro en el país y por supuesto los materiales de la construcción 
esperamos que crezca cerca de 10%.
      Va a ser un año mucho mejor que 2020, eso sumado a lo dicho 
sobre la inversión.
       - Las prohibiciones europeas al carbón se mantienen y el 
precio sigue a la baja, además, en Asia también son produc-
tores ¿cuál es el plan b para las mineras dedicadas a este ne-
gocio y cuál debería ser el plan del Gobierno para reemplazar 
esas regalías?



         Lo segundo, los precios del carbón han tenido una caída estruc-
tural, esto ha tenido que ver con la transición energética y con los 
acuerdos de París que muchos países han firmado. Por tanto mejorar 
la productividad es importante.
        Tercero, los fallos judiciales han presionado muchísimo la activi-
dad demorando ampliaciones en las minas o incluso haciendo en al-
gunos casos inviable el modelo operativo desconociendo la manera 
como operan las minas.

El carbón es muy importante para todos los colombianos
       No podemos desconocer que en materia fiscal el carbón ha sido 
muy importante para todos los colombianos. Tal vez el carbón en 
la última década ha generado $25 billones en renta, regalías y otros 
impuestos. Todo eso sin incluir las contribuciones sociales y econó-
micas.
        - Con la entrega de los títulos mineros de Prodeco por la inviabili-
dad de continuar dada la caída de la rentabilidad ¿es posible que eso 
pase con otras mineras dedicadas a extraer carbón?
        - La situación de cada una de las minas es distinta, una operación 
minera es como una huella dactilar y por lo tanto esto no se puede 
generalizar por condiciones de costos, equipos propios y demás. Lo 
que estamos viendo en la perspectiva de corto plazo es que pueden 
llegar inversiones para minerales metálicos. Además de las amplia-
ciones de las minas en el país como en el caso de Caldas Gold, la 
entrada de Zijin.
       Esperamos la construcción de Gramalote y por supuesto el li-
cenciamiento de Quebradona y todo eso generará una inversión en el 
país y en un futuro un importante recaudo de regalías y de impuestos.
        - Si no se reciben los títulos de Prodeco ¿podría darse un pleito 
con la empresa? y ¿cómo considera que va a mantener los compro-
misos ambientales si no se lo permiten hacer?
       - Prodeco sigue teniendo inversiones en el país y parte de esa 
permanencia es responder de manera clara en la relación contractual 
que tiene con el Estado. La compañía estará ahí para hacer el inventa-
rio de todos los temas sociales y ambientales, así como generar esa 
transición de entrega de ese activo productivo a la nación, en lo que 
están trabajando. Este proceso va relativamente bien y la atención 
del Estado y de la Agencia ha sido oportuna.
     Una reflexión importante es cómo ese activo productivo de todos 
los colombianos con la mayor celeridad vuelve a generar empleos y 
regalías. El plan de poner a producir esa mina es de la mayor impor-
tancia.

        - ¿Cree que haya inversionistas interesados en una mina de car-
bón con las condiciones actuales?
         -Lo hay. Esa demanda de carbón tiene un mercado grande en 
distintas latitudes, pero seguro. Y sobre todo por las características 
del carbón colombiano que es de muy buena calidad.
         Son las rondas mineras que lanza el Ministerio de Minas las que 
van a generar y atraer inversión para el país. Como lo dijo el Instituto 
Fraser, hoy somos uno de los países con mayor capacidad y poten-
cial geológico, pasando del puesto 56 al 28. Sumado a lo que dijo el 
gobierno nacional, el ministerio y la Agencia con el lanzamiento de 
las rondas mineras que son una gran apuesta para incentivar la inver-
sión y la exploración de nuevos yacimientos. Esto va a llevar a diver-
sificar la matriz energética que es un propósito que tenemos todos.
         - ¿El ministerio o ustedes tienen una proyección de cuántas 
empresas podrían llegar o cuántos nuevos proyectos se puede desa-
rrollar?
          - Las rondas son un proceso en estructuración que ha desper-
tado un gran interés en muchas compañías. Yo preveo que muchas 
compañías van a ser habilitadas para participar en esta ronda.
        - Una vez se surtan los procesos de entrega de la mina de Prode-
co, ¿esta puede entrar en una ronda minera?
        Esta es una determinación del Estado, que puede usar este me-
canismo en futuro para determinar qué hacer con ese activo. Este es 
parte del análisis que sé que el Gobierno está haciendo.

El carbón está pasando por una coyuntura y 
unas presiones muy fuertes a nivel mundial



     - La minera Cerrejón también anunció planes de retiro voluntario a 
sus empleados, ¿cree que se viene una desbandada de carboníferas?
       - No lo creo. El carbón está atravesando por una coyuntura es-
pecial con mercados más lejanos, pero creo que nosotros podemos 
sacar adelante esto y con el gobierno nacional trazar una hoja de ruta 
para la competitividad y llegar a esos mercados en una estabilización 
de precios a la baja.
          - ¿En este momento Colombia va a tener una reducción en las 
regalías del carbón en el corto plazo?
          - Colombia va a exportar este año 30 millones de toneladas 
menos, eso por supuesto genera un menor recaudo de las regalías 
obtenidas del carbón, pero eso se compensa con el precio del dólar, 
con la mayor exportación de oro. así que hay que ver el impacto en 
las regalías que esto tiene.
        Lo más necesario para recalcar es cómo esa recomposición de 
la actividad minera del país va a lograr en un futuro cercano equili-
brar esos recursos con impuestos, con regalías y esa generación de 
empleo.
             - ¿Esa compensación cuándo se generaría?
         - Con la inversión que llegaría en los próximos años para las 
minas con ampliación y construcción de nuevas minas se podría dar 
esa nivelación en el mediano plazo. En materia de tiempo, esas inver-
siones van a llegar en los próximos años y por eso hemos dicho que 
el sector minero es un factor determinante en la reactivación econó-
mica.
         - ¿Qué esperan desde el gremio minero en el licenciamiento del 
proyecto de Quebradona? y si no se da, ¿cómo se pueden descua-
drar las cuentas?
         - La discusión ambiental en el país es técnica, hoy la Anla es una 
institución con la capacidad técnica de tomar esas decisiones. Esta 
está en curso y tenemos tranquilidad de que está rodeado de una ca-
pacidad técnica mayor. Gramalote ya está licenciado, de forma que 
hay unas decisiones y discusiones que ya están dadas.
         - ¿Hay exceso de incertidumbre para el sector que frena la lle-
gada de empresas? ¿Cómo ha variado la Inversión Extranjera y que 
esperan para este año?
          - El mensaje de Prodeco es uno difícil para la inversión, pero 
eso no involucra otra gran cantidad de inversión extranjera que pue-
de llegar al país.
          Colombia cada vez es más atractiva en minerales metálicos y 
esto para apoyar la transición energética es fundamental. Por eso 

digo que la Colombia más verde que estamos concibiendo necesita 
de más minería de elementos estratégicos como el oro y cobre.
El oro y cobre serán nuevas estrellas mineras  en Colombia

      - ¿Cuáles son los minerales que serán estrella en Colombia y po-
drían atraer empresas en la reactivación? Sobre todo, teniendo en 
cuenta que muchos los acusan de no cuidar el ambiente
        - Sin duda, Colombia tiene un gran potencial en oro y cobre y los 
más importante es que tiene proyectos en fases finales de decisión, 
o bien de las compañías o de las autoridades. Estas son inversiones 
que van a llegar. En torno a la discusión social y ambiental de la in-
dustria, Colombia ha liderado una conversación latinoamericana de 
minería donde se abordarán temas de cambio climático, participa-
ción ciudadana, transición energética y el papel de los minerales en 
un mundo más verde.
        - Con la ronda minera ¿es la oportunidad para que se convierta 
en un hub de oro y cobre?
        - Yo creo que es el primer paso. En América Latina hay grandes 
competidores de cobre, Chile es el mayor productor y Perú es el se-



gundo, de tal forma que nosotros vamos a entrar por primera vez en 
esa dinámica.
          - Bajo este panorama, ¿cuánto le dejaría este año la minería al 
país en regalías?
         - Las regalías son muy importantes para el país, pero los co-
lombianos no relacionamos que estos recursos vienen de la minería 
extractiva. La industria ha generado una enorme cantidad de vías ter-
ciarias, se han hecho puestos de salud, colegios, en fin. La industria 
minera en un año normal pone una cifra cercana a los $5 billones de 
pesos, cerca de $1.5 billones en regalías, $2.5 en impuesto y algo cer-
cano a $1 billón en otros impuestos.
      En un año de operación minera normal, la industria le compra al 
país $13 billones de pesos. Porque para operar en un año se encade-
nan pequeños negocios, fábricas y servicios en esa cifra.
          En 2019, todas las empresas mineras le aportaron al país $150.000 
millones en inversión social, entre lo obligatorio y no obligatorio. Y 
en materia ambiental fue de $360.000 millones. Eso significa que es 
una industria que aporta
         - A la espera del licenciamiento ¿se mantendrá ese aporte o será 
menor?
        - Va a ser menor, por las exportaciones de carbón, pero va a estar 
compensado por el ingreso de la inversión extranjera directa. Cuan-
do esto se consolide, en unos 3 o 4 años, esas minas en producción 
van a generar una gran cantidad de divisas y van a permitir la diver-
sificación de la matriz minera del país. El mundo seguirá 
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consumiendo carbón
Dice Juan Camilo Nariño, presidente, 
Asociación Colombiana de Minería

  Juan Camilo Nariño,  presidente, Asociación Colombiana de Mi-
nería afirmó a la revista Portafolio de Colombia  que “El mundo 
seguirá por muchos años consumiendo carbón” y que ante la 
crisis ‘no hay falta de compromiso del Gobierno, pero sí impulso 
para tomar acciones.



que los mercados y las decisiones empresariales no siempre 
dan a la espera.
        - ¿Cuáles son las inquietudes?
        - El carbón colombiano tiene como característica su 
calidad y poder calorífico, lo que permite que las emisiones 
de CO2 sean mucho menores. La acción es llevar el carbón 
a Asia. Pero quedan preguntas como: ¿Hay políticas para 
llevarlo hasta esa parte del mundo? ¿Hay un frente comer-
cial común colombiano para vender nuestro carbón en Asia? 
¿Hay un entendimiento de los contratos y margen de manio-
bra para colocar el carbón en Asia? ¿Hay un logística trazada 
para lograr llevar el mineral, o hay que trazarla?
         - ¿Por qué el Gobierno no ha atendido el llamado del sec-
tor en dos años?
        - No es falta de entendimiento. El Gobierno comprende al 
sector y hay una interlocución fluida. Lo que hay es una falta 
en la toma de decisiones, y que sean claves y oportunas. Se 
carece de agilidad en las decisiones. No se puede seguir es-
perando más tiempo.
         - ¿El Gobierno en dos años no ha tomado decisiones en 
la tarea carbonífera?
          . Sí, así es.
         - ¿Cuáles son las propuestas del sector al Gobierno?
        - Se ha propuesto la creación de políticas que generen 
competitividad interna, pero que al mismo tiempo entiendan 
la dinámica de esos mercados, para llevarles el carbón. Así 
mismo, trazar una política clara y conjunta entre Estado, em-
presas y las comunidades sobre lo que se quiere hacer con el 
carbón.
        También, evaluar y/o revisar temas contractuales entre 
las mineras y el Estado, como la manera en que se liquidan 
las regalías del carbón, ya que hoy se traza con el API 2, que 
es la línea índice en Europa, lugar al que hoy solo se exporta 
el 10% de la producción nacional del mineral.
       - ¿El país es competitivo en la operación carbonífera?

      La devolución de los títulos mineros para la producción 
de carbón a gran escala e industrial por parte de la minera 
Prodeco, como ingrediente principal de la crisis por la que 
atraviesa el sector, tiene las alarmas prendidas en la industria 
extractiva de este mineral en Colombia.
       En diálogo con la revista Portafolio, Juan Camilo Nariño, 
presidente de la Asociación Colombiana de Minería (ACM), 
afirmó, como vocero del citado sector, que desde hace dos 
años vienen advirtiendo e invitando a los distintos actores, 
incluido el Gobierno, para construir conjuntamente una polí-
tica para mantener activa la producción del carbón.
        El líder gremial  colombiano dejó en claro que no hay una 
falta de compromiso del Ejecutivo, pero sí de voluntad para 
ejecutar decisiones.
         - ¿Cuál es la opinión del sector carbonífero ante la crisis 
de esta industria?
          - Desde hace dos años el gremio viene advirtiendo e 
invitando a los distintos actores para construir conjuntamen-
te una política diferenciada para mantener la producción de 
este mineral. Y la consecuencia de no tener estos lineamien-
tos para su extracción, como un Conpes para darle mayor 
competitividad, o el de analizar los nuevos retos comerciales 
ante una demanda mundial que va a seguir pidiendo el mine-
ral, derivó en la actual crisis.

El mercado del carbón en el mundo cambió
       - ¿El caso de Prodeco deja la lectura que el Gobierno tiene 
poco interés por la operación carbonífera?
       El sector no siente falta de compromiso del Gobierno Na-
cional. Pero sí se siente que hay falta de decisiones, ante una 
inminencia o realidad en el mundo que es evidente. Llegó el 
momento de tomar medidas.
        El mercado del carbón en el mundo cambió. Llevamos 
dos años discutiendo y no se han generando acciones. Hay 
que sentarnos a la mesa para desarrollar tareas para generar 
competitividad y entendimiento sobre lo que se quiere en la 
operación carbonífera del país. Y esto debe ser rápido, por-



       - Los demás países productores de este mineral se han 
propuesto ganar en competitividad. Colombia, por el contra-
rio, la ha perdido debido a enormes dificultades derivadas de 
huelgas, bloqueos, decisiones judiciales que no entienden el 
contexto de la industria minera, y que no han permitido la 
ampliación de la operación como en el caso del Cerrejón, o la 
delimitación en la actividad extractiva en la zona de Prodeco, 
y que lleva a un incremento alto en los costos dentro de la 
tarea.
         - Ante la crisis, ¿qué viene para el sector carbonífero del 
país?
        . Viene un mercado distinto que va a seguir demandando 
carbón, y este mineral colombiano que ha perdido competiti-
vidad para llegar a esos nuevos mercados. Se debe tomar la 
decisión de qué se debe hacer con esa materia prima.
         Los sindicatos, los grupos de interés ambientales y las 
ONG, que durante muchos años le decían a Prodeco que se 
fuera del país, hoy piden que se quede la multinacional. El 
Estado debe tener la claridad de cómo rodear a la industria 
desde lo local y regional, en pro de la estabilidad social en las 
zonas de operación, así como de la estabilidad fiscal del país.
         - ¿El sector conoce la agenda del carbón del Ministerio 
de Minas y Energía?
       - Sí. Ha sido producto de los planteamientos que ha pla-
neado el sector. Pero esta agenda debe ser mucho más com-
prensiva e inclusiva. Tiene que involucrar a todas las compa-
ñías y a las comunidades para crear una verdadera política de 
Estado.



Feria-Convención Minera PDAC en Canadá
PDAC: Prospectors & Developers Association of Canada, (PDAC) es 
el evento anual más importante del mundo de la industria minera.La 
versión 2021 se realizará en formato virtual.
PDAC, del 7 al 10 de marzo 2021 en Toronto, Canadá.

ProEXPLO 2021 - XII Congreso Internacional 
Prospectores y Exploradores-proEXPLO en Perù

Feria en formato virtual - Organiza Instituto Ingenieros de Minas del 
Perú (IIMP) - Lima, del 5 al 7 de abril 2021

FERIA EXPOMIN 2021-Chile postergan para 
Octubre ó Noviembre 2021

La Feria y congreso de la minería de Latinoamérica programada en 
Antofagasta, del 19 al 23 de abril 2021 sufrió una tercera postergación 
para octubre o noviembzre 2021 en Santiago. Expomin es la mayor 
feria minera de Chile se realizará en campo ferial FISA

FERIA  EXPOMINA PERU 2021  - 14 al 16 de Julio  2021
Exposición internacional de minería en Perú - El organizador  anun-
cia que  Expomina Perú 2021 contará con más de 1270 stands en un 
área de más de 47,000 m², lo cual convertirá a Expomina en la primera 
feria convencional  del mundo que no aplicará las restricciones de la 
pandemia. Exhibirán maquinaria, tecnología, servicios y productos. 
Expomina organiza Rumbo Minero - Sede: Jockey Exhibition Center 
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para octubre o noviembzre 2021 en Santiago. Expomin es la mayor 
feria minera de Chile se realizará en campo ferial FISA

14 Simposium Internacional del Oro, Plata y Cobre
 postergan  hasta Mayo  de 2022

Organiza: Sociedad Nacional de Minería, Petróleo y Energía (SNMPE)
Fecha: Lima, Perú del 18 al 20 de mayo del año 2022.Sede: Hotel Wes-
tin - Centro de Convenciones

Barcelona Mining, Building Construmat 2021
Feria de minería y equipos de construcción - Organiza: Feria de Bar-
celona - Fecha: Del 1 al 3 junio 2021, España

Feria BIEL Light + Building Mining
Feria de ingeniería eléctrica e iluminación de campamentos - Buenos 
Aires, Argentina, del 08 al 11 de septiembre del 2021- Campo ferial La 
Rural Convention Center

FERIA INTERNACIONAL MINEXPO- USA 2021
La Feria Internacional de Minería - Maquinaria y equipos- Fecha: 28 - 
30 setiembre 2021 - Las Vegas Convention Center - USA

FERIA EXPONOR - ANTOFAGASTA - JUNIO 2022
      La Exhibición Internacional de Tecnologías e Innovaciones para
la Industria Minera y Energética (EXPONOR) se realizará en Antofa-
gasta, en  junio de 2022, luego de dos años de postergaciones

PERU:34ªCONVENCION MINERA PERUMIN - 
FERIA EXTEMIN 2022

Organizado por el Instituto de Ingenieros de Minas del Perú (IIMP- 
Lema: “Generando prosperidad para los Peruanos”-Fecha: setiembre 
del 2022 - Sede: Centro de Convenciones Cerro Juli - Arequipa - Perú

CONFERENCIA MUNDIAL DEL COBRE-CESCO WEEK 
La Conferencia Mundial del Cobre (CRU-CESCO WEEK) se efec-
tuará en Santiago de Chile, el 12 y 13 se abril, de manera virtual, 
en el marco de la Semana CESCO (Centro de Estudios del Cobre)
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El tiempo de la resiliencia

12/13 de abril/World Copper Conference
14 de abril | Evento Cesco
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